
  
 

  

  
  

Еженедельник "Итоги недели" опубликовал интервью
руководителя регионального СКР Евгения Шаповалова
"Преступление неизбежно закончится наказанием" 

 

  
Игорь Сизов. Фото Геннадия Логунова

25 июля липецкие Шараповы и Жегловы отметили профессиональный праздник – День
сотрудника органов следствия Российской Федерации

Бескомпромиссная борьба с преступностью даёт хорошие результаты – в первом полугодии
она снизилась на пять с половиной процентов.

Высокие достижения подтверждает и тот факт, что немногим более месяца назад
руководителю следственного управления Следственного комитета Российской Федерации по
Липецкой области Евгению Шаповалову указом Президента России присвоено высшее
специальное звание генерал-майор юстиции. Так что для встречи у нас был двойной повод.

Сразу оговорюсь, золотые погоны с генеральскими звёздами не привели к звёздной болезни.
Евгений Владимирович всё так же доступен и прост в общении, внимателен и корректен. А
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отличная спортивная форма подтверждает – генерал и сегодня не расстаётся с любимыми
видами спорта.

Евгений Шаповалов высоко ценит духовный фундамент профессии, которая не только
искореняет беззаконие карающим мечом, но и наставляет падшие души на путь истинный.
Небесный покровитель Следственного комитета Архангел Михаил, а святой Георгий
Победоносец – на эмблеме и флаге ведомства. Кстати, и в кабинете главного следователя
области есть Георгий Победоносец – редкая икона, привезённая Шаповаловым со святой горы
Афон.

– Евгений Владимирович, следователи – в первых рядах российского воинства? Вы
когда выбирали профессию, думали об этом? 

– Ни о карьере, ни о звёздах на погонах я не думал. Была мечта защищать Отечество и наш
народ. Мы воюем не с внешним врагом, а с внутренним – преступностью, которая разъедает
общество, мешает честным людям жить спокойно. Наши сотрудники рискуют жизнью так же,
как и военные люди.

Два моих деда воевали на фронтах Великой Отечественной, отец генерал МВД в отставке, так
что мне было предначертано стать офицером в третьем поколении. В детстве я надевал
отцовскую фуражку с кокардой, засматривался сериалом «Следствие ведут знатоки» и
представлял, как распутываю самые сложные преступления. А профессионального следователя
из меня сформировала окружающая среда – сначала на юридическом факультете
Ставропольского государственного технического университета, а позже – в органах
прокуратуры.

Уже на четвёртом курсе меня назначили следователем прокуратуры Ставропольского края по
Шпаковскому району. Мне было всего двадцать лет, но отличные опытные наставники
многому научили.

Потом прошёл все ступени нашей профессии: старший следователь, заместитель прокурора
Курского района, старший прокурор прокуратуры края, первый заместитель прокурора города
Невинномысска, заместитель руководителя следственного управления Следственного
комитета Российской Федерации по Ставропольскому краю. С 2017 года я работаю в
Липецкой области.

– Оглядываясь назад, можно сказать, какие качества пришлось развивать в себе
дополнительно? 

– В наших советских детективах преступники выглядели настоящими интеллигентами. А я
столкнулся с совершенно иными характерами и типажами. Поэтому пришлось проявлять
решительность, психологический напор, но я никогда не преступал закон. В нашей службе
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многое зависит от мужского стержня в характере, который тоже нужно закалять. Необходимо
развивать внимание к мелочам, память, аналитический ум. Нельзя просто надавить на
преступника, его нужно обыграть, припереть к стенке железной логикой, неопровержимыми
фактами и аргументами.

– Снижается ли нагрузка на следователей или покой им только снится? 

– В первом полугодии в производстве пятидесяти фактически работающих следователей
находилось более восьмисот уголовных дел. Их число снижается по мере снижения уровня
общей преступности в регионе. Окончено около четырёхсот уголовных дел – примерно на
десять процентов меньше, чем за аналогичный период прошлого года. В то же время было
около четырёхсот пятидесяти выездов на место происшествия. Свыше трети преступлений –
тяжкие и особо тяжкие. Так что нагрузка у наших следователей серьёзная, но на результатах
работы это не сказывается. Достижения есть – на протяжении ряда последних лет число
расследованных дел с превышением двух месяцев значительно ниже тридцати процентов.

– Традиционно наибольший резонанс в обществе вызывают преступления против
личности, особенно если они касаются детей. Почему принцип неотвратимости
наказания не искоренил этот порок, ведь раскрываемость таких дел необычайно
высокая? 

– Картина действительно противоречивая. В Липецкой области зарегистрирован рост особо
тяжких преступлений против личности – более тринадцати процентов. Вместе с тем на
четырнадцать процентов снизились случаи умышленного причинения тяжкого вреда со
смертельным исходом. Вполовину меньше зарегистрировано изнасилований, которые мы
раскрываем полностью. Немного не дотягивает до стопроцентной раскрываемость убийств.

Почему неотвратимость наказания не останавливает преступников? Причина в личной
распущенности человека, отсутствии моральных критериев и, конечно, вседозволенность.
Часто усугубляет ситуацию алкогольное опьянение.

Что касается педофилии, то здесь можно говорить о психических отклонениях. Правильное
воспитание мальчиков и девочек должно начинаться с детсадовского возраста. К сожалению,
социальный статус некоторых семей очень низок, а родители не могут дать детям
элементарных понятий о нравственности.

– Некоторые преступления повергают в шок своей жестокостью. Как вы
оцениваете недавнюю трагедию в Ельце, где погибли двое взрослых и ребёнок?
Откуда растут корни такого бессмысленного и кровавого беспредела? 

– Я сам выезжал на место преступления. В квартире дома в посёлке ТЭЦ Ельца обнаружили
тела тридцатилетней хозяйки квартиры, её восьмилетнего сына и сожителя с колото-резаными
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ранами. Мужчина сначала покончил со своими жертвами, а потом с собой. Четырёхлетняя
дочь потерпевшей стала свидетельницей убийства и пряталась в квартире больше суток. Она
чудом осталась жива, на её теле есть порезы. К счастью, жизнь девочки вне опасности, но
психологическую травму залечить непросто.

Мужчина был трезв, не состоял на учёте у психиатра, работал. Только посмертная судебно-
психиатрическая экспертиза, следствие и допросы знакомых семьи могут пролить свет на эту
историю. В подобных делах устанавливают обстоятельства, предшествующие преступлению, и
в случае необходимости вносят представления в органы, которые не предотвратили несчастья.
И на простых гражданах тоже лежит ответственность за такие вот трагедии. Прохожие видят,
как на улице родители бьют ребёнка, но даже замечание стесняются сделать: мол, моя хата с
краю. Ведь в Ельце соседи слышали крики из квартиры, где произошло страшное убийство, но
никто не позвонил в полицию. Вся трагедия открылась только на следующий день спасателям,
которых родственники пригласили вскрыть дверь.

– Цифровизация принесла новые виды преступлений – кибермошенничество и
махинации с банковскими картами. Как вы отвечаете на эти вызовы? 

– Такие преступления отнесены к подследственности МВД. Но мы тоже идём в ногу с
прогрессом – в ведомство поступают новые аппараты криминалистического сопровождения.

– А вот коррупция для России понятие далеко не новое. Достаточно вспомнить
указы Петра Первого, организовавшего следственную службу, в том числе и для
борьбы с этим явлением. Есть ли подвижки? 

– Если императору с его негуманными методами не удалось искоренить мздоимство, то
сегодня и вовсе непросто выкорчевать все ростки коррупции. Когда человек привык жить в
роскоши на нетрудовые доходы, он всегда будет искать пути и разрабатывать схемы для
обогащения. Нам фактически удалось победить поборы людей с полосатыми палочками на
дорогах. Их мышление изменилось. Сегодня правительственные органы бьют тревогу о
законности закупочных процедур. Мы работаем, чтобы неотвратимость наказания наступила и
в этой сфере.

Из расследованных преступлений каждое десятое – о даче или о получении взятки. В первом
полугодии 25 коррупционеров уже предстали перед судом. При взаимодействии с
федеральной налоговой службой наши следователи возбудили десять уголовных дел по
налоговым преступлениям – в государственные бюджеты различных уровней возмещено более
половины ущерба, а это почти 43 миллиона рублей.

– Многие сегодня ждут, когда дела об обманутых дольщиках попадут в суд,
виновные будут наказаны, а справедливость восторжествует. 
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– Мы уже предъявили обвинение группе лиц, которые выводили средства дольщиков ОАО
«Эксстроймаш» при строительстве жилых домов в 32-м, 33-м микрорайонах Липецка и
присваивали их. Признаны потерпевшими 1747 человек, в качестве свидетелей допрошено
около тысячи человек. Проведены судебные почерковедческие, комиссионные экономические,
фоноскопические и комплексные технические экспертизы документов. Эта огромная работа
продолжается. Я думаю, что после завершения всех экспертиз появятся новые эпизоды и будет
дана окончательная юридическая оценка всем фигурантам дела из числа руководства
«Эксстроймаша». Мы должны помочь пострадавшим восполнить ущерб в полном объёме. Уже
наложен арест на имущество компании и обвиняемых – общая сумма свыше 332 миллионов
рублей. Аналогичную работу следователи проводят по уголовному делу, возбуждённому в
отношении руководства АО «ЛИК». 86 человек признаны потерпевшими. Уверен,
проблемные дома в Липецке достроят в ближайшие годы. Напомню, что за обман дольщиков
предусмотрено наказание до десяти лет лишения свободы.

– В первом полугодии втрое выросло число дел по невыплате заработной платы. С
чем это связано? 

– В первом полугодии у нас расследовалось двадцать уголовных дел, а в прошлом году в тот
же период их было всего шесть. Жители активно жалуются на недобросовестных
работодателей. Одно дело направлено в суд, пять прекращены, потому что в большинстве
случаев на стадии следствия руководители предприятий в полном объёме выплатили
задолженность по заработной плате. Это направление – на особом контроле.

– Вор должен сидеть в тюрьме, убийца – тем более! Но некоторым преступникам
удавалось уйти от ответственности. Можно ли рассчитывать на справедливое
возмездие в этих случаях? 

– Первого июля создан и уже успешно действует отдел по расследованию преступлений
прошлых лет. В нём работают пять признанных профессионалов. Среди них полковники с
большим опытом следственной и криминалистической работы. Отныне каждый преступник
должен понимать: преступление неизменно и неотвратимо приведёт к наказанию.
Современные научные достижения, сложнейшая криминалистическая техника позволяют
находить и изобличать тех же убийц даже через десятилетия.

В этом году раскрыто и завершено расследование девятнадцати преступлений прошлых лет, из
которых шесть – особо тяжкие. Громким было дело о разбойном нападении и убийстве в
собственном доме трёх жителей села Горицы Добровского района. Перед смертью их жестоко
пытали, хотели выведать место хранения денег. В 2009 году задержали четверых цыган,
которых суд приговорил к длительным срокам наказания. Пятого участника преступной
группы объявили в федеральный розыск. И вот через десять лет справедливость
восторжествовала – его арестовали в Тамбовской области, где он жил под чужим именем.
Неопровержимые улики заставили его признаться в содеянном, и во время следственного
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эксперимента в доме потерпевших убийца подтвердил свои показания.

– Следователями не рождаются, а становятся. Как вы воспитываете тех, кто придёт
на смену легендам липецкого сыска? 

– Не все молодые сотрудники могут вынести запредельные нагрузки, не все обладают
аналитическим умом, поэтому некоторые даже вынуждены увольняться. Мы работаем с
кадетами и абитуриентами, поступающими в академии Следственного комитета Российской
Федерации в Москве и Санкт-Петербурге, ведём профориентационную работу. С 2018 года на
базе Кадетской школы Липецкой области работают два класса, которые мы патронируем. В
следующем году у нас будет первый выпуск кадетов, многие из которых, надеюсь, станут
студентами профильных вузов и вернутся в Липецк для прохождения службы в нашем
управлении. Кроме того, в поле нашего внимания находятся дети-сироты и дети, оставшиеся
без попечения родителей. В этом году для них выделено 35 процентов бюджетных мест в
академиях. В 2020 году квоту увеличат до 50 процентов.

– 25 июля в шестой раз отметили День сотрудника органов следствия Российской
Федерации. Что вы пожелаете своим сослуживцам, коллегам, их семьям? 

– Профессионализма и целеустремлённости. На наших сотрудников смотрят жители региона,
они должны хранить честь и совесть, испытывать ответственность за то, что носят погоны
следственного комитета, показывать пример патриотизма и человечности. Ну и никому не
помешает удача в раскрытии сложных преступлений. Хочу сказать слова благодарности
каждому сотруднику, а также нашим коллегам из МВД и ФСБ за самоотверженную службу.
Поддержки и понимания близких, любви и здоровья всем вам!

29 Июля 2019
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